

- Les puissances mondiales ne se rangent plus aussi aisément dans ces deux camps idéologiques qui ont déterminé la stratégie politique et militaire d'après-guerre.
- Dans l'euphorie d'une paix nouvelle, on se disait qu'on viendrait éventuellement à bout des difficiles problèmes humains du Tiers Monde. Mais ces problèmes sont devenus brûlants, et le Tiers Monde réclame avec force une action internationale pour l'aider à se développer et pour mettre fin à l'inégalité raciale.
- La science et la technique fournissent tout un arsenal d'armes formidables; l'industrie entre dans l'ère des ordinateurs, des communications instantanées et des voyages interplanétaires. Ces merveilleuses inventions font éclater les structures politiques, économiques et sociales périmées qui doivent en absorber le choc.
- Le monde s'agite. L'incivisme et la violence caractérisent les affrontements politiques. Les valeurs établies des sociétés sont remises en question, en Amérique du Nord peut-être plus qu'ailleurs.

Le Canada évolue

Dans les années 60 le Canada est lui-même entré dans une période troublée. La surchauffe économique, les différences et les disparités régionales, les répercussions de la révolution tranquille du Québec, ont tendu la fibre nationale. Les Canadiens ont commencé à s'interroger sur eux-mêmes et sur le monde qui les entoure.

Certains Canadiens se sont posé des questions et ont émis des doutes sur la politique étrangère du pays face à l'évolution du monde dont nous venons de parler. On tend à s'insurger de plus en plus, surtout depuis la guerre du Vietnam, à l'idée de vivre dans l'ombre des États-Unis et de leur politique étrangère, de dépendre économiquement de la prospérité américaine et de subir l'influence envahissante de cette forte et vigoureuse société dans sa vie de tous les jours.

Pendant ce temps, les mésaventures des Nations Unies au Congo et de la Commission internationale au Vietnam, enfin, l'effondrement de la Force d'urgence des Nations Unies (FUNU) en 1967, menaçaient de reléguer aux oubliettes le rôle du «Canada, puissance moyenne». De son côté, l'Europe occidentale renaissait de ses cendres et travaillait à sa propre intégration. Cette mutation distendait les liens transatlantiques et, si l'on y ajoutait les effets de l'évolution du monde communiste, c'était la participation du Canada à l'OTAN qui s'en trouvait remise en question. Ici même,